

lloso en el desempeño de su comisión, y la Sucursal de los Sres. Wagner y Levien, Carnicería número 6. La primera y más renombrada de la República.

Al frente de las dos casas bancarias, sucursales de la de *Londres y México* y *Nacional Mexicano*, se encuentran, del primero, el activo y caballero Don Guillermo Turumbull, en la Independencia número 11, y del segundo su hábil gerente Don Mariano J. Pasquel, en la 2ª de Mercaderes número 7.

Ambas instituciones bancarias han sido de mucho provecho para la población, que con la facilidad en la situación y bajo tipo, facilitan grandes operaciones.

Los establecimientos de Farmacia de la ciudad de Puebla son de buen gusto en lo general, llamando la atención entre ellos la Botica Francesa.

En el régimen interior de la casa se guarda cierto orden conducente al buen servicio del público.

Los aparatos y enseres que posee la negociación en número y clase, son los que necesita la casa habiendo algunos que probablemente no se encuentran en otra botica del país.

A no dudar, la Droguería y Botica Francesa de Ibáñez y Lamarque, en su género, es uno de los mejores establecimientos del país por el esmero y honradez que en él se encuentran.

Otra de las que por su antigüedad merece una especial mención, es la del laborioso comerciante D. Santiago Beguerisse, situada en el Estanco de Hombres número 1½, que por la pureza de sus medicamentos se recomienda. La acreditada botica de Don Joaquín Arrijoja, en la 2ª de Santa Teresa número 12, que á su especialidad en las preparaciones medicamentosas, reúne un completo surtido de drogas que vende á precios sin competencia. La botica de la Sociedad Anónima, conocida con el nombre de BOTICA INGLESA, en la calle de Zaragoza número 6, y cuya casa recientemente establecida, cuenta con gran clientela por la pureza de sus medicinas y pronto despacho de ellas. Sabido es el prestigio que el Dr. Rueda disfruta como médico, y esto es una garantía para el consumidor.

El Sr. Paulino Bautista siempre ha procurado captarse el buen nombre de farmacéutico, y por lo mismo, también su bo-

tica en la Cerca de Santo Domingo y Cruz de Piedra, que tiene establecida, es una de las que ofrecen mayor comodidad.

La Botica de San Luis, que con este nombre es conocida, es otra de las que más competencia hace á las demás de su giro. Bien merecida es la reputación de que disfruta, porque su caballero dueño Dr. Delfino Arrijoja, no ha omitido sacrificio alguno en mejorar sus condiciones y tiene á su frente personas de notoria competencia para despachar.

Una de las antiguas y bien acreditadas es la del entendido Don Angel Rangel, conocida con el nombre de «Botica de la Santísima.»

Su establecimiento, mejorado cada día más y más, cuenta con un completo surtido de drogas y medicinas, conteniendo multitud de especialidades que vende á precios enteramente cómodos.

La de Don Eugenio M. Moreno en la Aduana Vieja número 3, es otra de tantas oficinas de farmacia que está bien surtida, perfectamente atendida y donde se expende con comodidad.

¿Queréis baratura y una excelente preparación química en el despacho de las recetas? Pues ocurrid á la Botica del Dr. Baltazar Uriarte, en la 4ª de San José número 5.

¿Buscáis prontitud, esmero y limpieza? Os recomendamos la acreditada botica de Don Antonio Fernández, en Lafragua, 22.

Y por este estilo, bien pudiéramos recomendar las boticas de Guevara 7, propiedad de Don Agustín Aguirre; la de San Pedro, una de las más antiguas de la ciudad, que es de D. Diodoro Suárez, y la de Don Jacobo Amezcua y Don Antonio Tello, situada la primera en la Cerca de Santo Domingo, y la segunda en la calle de Arista 15.

También tenemos en Puebla Boticas Homeopáticas para las personas afentas á curarse por el sistema referido. La principal es la del Dr. Don Emilio Polo, en la calle de Santo Domingo.

En la angelica ciudad hay, como en las principales capitales del mundo, centros reerativos de importancia y con especialidad para el juego de billar y otros.

Los billares y cantinas principales son: Agustín Faure y Comp., Costado de San Pedro, 2; Antonio Puget, 2ª de Mercaderes 5; Juan Maupome, en el Portal de Morelos, y Wame G. Dame, en la 3ª Avenida Juárez, que siempre están muy concurridos.

En el mismo orden y comodidad está la de Don Francisco Mendoza, en la calle de Santa Clara.

Para confecciones, camisas para caballeros, ropa interior, donas, mancuernas, abrigos y multitud de artículos para el tocador, no hay otras casas tan perfectamente arregladas como la de los Sres. Juan Trasloseros, atento y caballeroso, en la 2ª de Mercaderes, 2; la del apreciable Alfredo Linaje, en el número 2 de Guevara; la de Fonseca y Díaz Ceballos, en la 1ª de Mercaderes, 8; y la de J. B. Andreé, 2ª de Mercaderes, 6, que recibe constantemente un surtido de lo mejor.

Además del elegante aspecto de las *Cristalerías* en nuestra ciudad, en lo general todas se hallan habilitadas de un variado y elegante surtido de loza extranjera y del país. Entre las principales deben mencionarse, la del activo Don Mariano Oropeza, 2ª de Santo Domingo, 4; la del Sr. Othón Gutiérrez, en San Martín, 6, que renueva constantemente sus mercancías é importador directo; la bonita casa de Don Ricardo Benítez, 1ª de Santo Domingo, 8, en que expende un variado surtido de artículos de fantasía; y la acreditada y antigua casa de Don J. Mariano Fernández, en la esquina de Arista y Santo Domingo, que vende á precios enteramente cómodos.

Las bonitas calles de Mercaderes ostentan en sus elegantes aparadores las lujosas telas de los principales mercados europeos. Los almacenistas principales son: Lions Hermanos, que giran una cuantiosa fortuna y tienen el Cajón intitulado «La Ciudad de México»; la del caballeroso Haller, que al inmenso surtido de ropa, tiene el más completo de telas para iglesia; la suntuosa casa de Richaud Arnaud y C.ª, llamada *La Independencia*, importadores y almacenistas que venden al por mayor y menor á precios cómodos. *El Puerto de Liverpool*, de los caballerosos y activos comerciantes Garcin, Desdier y Sivilot, y *Las Fábricas de Francia*, de los Sres. Ebrard y C.ª, en la calle de Guevara,

8, sucursal de la de México, y que con sólo la respetabilidad del nombre de la casa, ya puede considerarse su importancia.

De los depósitos de aguardiente de las principales haciendas del Estado, el más acreditado es el del progresista español Don Manuel Pérez Díaz, Sacristía de la Santísima, 2.

El caballeroso y atento español Don José Díaz Rivera, es el único que tiene el depósito de fierro de la acreditada fundición de Panzacola, y para cualquier pedido hay que dirigirse á la 2ª de Santa Teresa, 6.

La fotografía en Puebla está á la altura de los principales talleres europeos. Varios artistas de este género han entrado en lo que llamar pudiéramos una competencia, y se empeñan cada día más en que sus trabajos sean del agrado del consumidor. Los talleres más acreditados y elegantes son el de Lorenzo Becerril, 2ª Mercaderes, 9; Antonio Macías, Guevara, 4; Manuel Marín, Portería de Santa Inés, 5; Francisco Bustamante, Independencia, 2, y Gabriel Benítez, 2ª Mercaderes, 3.

Las principales librerías de Puebla son, á no dudar, «La Enseñanza Objetiva», situada en la calle de Guevara, 5, que tiene un surtido completo de obras de enseñanza, ciencias, artes, literatura, instrumentos de cirugía y cuantos aparatos modernos existen en los mercados de Europa. Su activo propietario Don Carlos Baur, ha podido en poco tiempo hacer una regular fortuna.

La librería del caballeroso y diligente Don Carlos Tagle, Portal de Hidalgo, 3, que con sólo enunciar que fué casa sucursal de la de Bouret y C.ª de París, se comprenderá la importancia de la casa. Pídanse catálogos de ella y os convenceréis.

Dos casas hay esenciales para la venta de ornamentos de iglesia, todas de lo mejor y confecciones de este género, la del laborioso Sr. Vicente Cardoso, en Guevara, 4, y que tiene muchos años de establecida, y la del Sr. Don Manuel Mendoza, en Santa Catarina, 14, que lleva por lema: *vender barato para vender mucho*.

RELOJERÍAS.—Las principales son: Francisco Penet, 1ª de Mercaderes, 10; Rodolfo Jacobi, Guevara, 9; Carlos Ramírez, 2ª de Santa Teresa, 6 y Benito Sánchez, Santa Clara, 3.

Las sederías más notables y mejor surtidas del ramo, son: la de Don Eugenio Reyes, San Martín, 1, que tiene una elegante sucursal en la 2.^a de Mercaderes, 2; la de Don Miguel Ruiz, sedero antiguo é inteligente, que tiene su expendio en Zaragoza, 2, y la de Don José María Ramos Luna, 1.^a Mercaderes, 2, que vende muy cómodamente.

En pocas poblaciones llaman tanto la atención como en Puebla, las tabaquerías, donde el gusto para adornarlas, el aseo, y variado surtido de juguetes, se reúnen otros muchas comisiones, como la venta de billetes de lotería, estampillas, efectos para escritorio, etc. Las principales son las de Don Manuel Guzmán, Jarcierías, 2; Lorenzo Eizaguirre, Independencia, 12, y Andrés Silva, Independencia, 6.

Al tratar de las propiedades de las aguas, prometimos citar con especialidad los baños más saludables y medicinales que tanta nombradía han alcanzado en toda la República.

Nos referimos á los termales que recomiendan los facultativos más entendidos del mundo, y éste en Puebla es el del Paseo, propiedad del entendido Dr. Miguel A. Salas. Pídanse las referencias á estos establecimientos, y os convencereis de sus ventajas.

Para terminar esta reseña comercial de la Capital del Estado, cerremos con broche de oro mencionando los principales banqueros y capitalistas, ó sean los escritorios más notables, y son: Sres. José Luis Bello, Estanco de Hombres, 8; Félix Pérez, Estanco de Hombres, 10; Manuel Condé, Santa Clara, 2; Joaquín S. Pacheco, Jarcierías, 7; Gavito, Sucesor, Jarcierías, 10; Rafael Acho, Jarcierías 14; de la Hidalga, Sucesor, Zaragoza 10; Juan Matienzo, Zaragoza, 6; Ezequiel Alvarez, 2.^a Santa Teresa, 13; Tomás Furlong, Mesones, 9; Jacobo Ortiz Borbolla, Alguacil, 6; Manuel Sevilla, Portería Santa Clara, 4; Velasco Hernández, Mezones, 11; Carlos Weber, Infantes, 7; Matías Rivero, Estanco de Hombres, 4; Agustín Mora, Infantes, 16; Simón Campero, Portal Hidalgo, 2; V. Gutiérrez Palacios, Carnicería, 10; Rueda y Gavito, Jarcierías, 12; Francisco Ramírez Miranda, Espejo, 8.

Las personas antes citadas representan algunos millones de pesos que dan el mayor movimiento en la Capital del Estado.

Los hijos de Puebla son, en lo general, inteligentes y laboriosos, y desde temprana edad comienzan á dedicarse en los diferentes ramos de la industria, la cual extiende sus redes y se multiplican cada vez más.

La fabricación es fácil y su costo relativamente poco, porque para lo primero se cuenta con la dedicación del pueblo y sus aptitudes físicas é intelectuales, y para lo segundo, con la materia prima que se necesita y es de primera calidad.

Uno de los ramos que sorprenden por su elaboración, es el de la fabricación de sombreros: fama tienen los sombreros poblanos en toda la República por su buena calidad.

Las sombrererías, en lo general, son suntuosas y dan un aspecto elegantísimo donde quiera que estén. Una de las que merecen principal mención es la de Don Margarito Carcaño, situada en el Portal de Hidalgo número 5, y donde se encuentra siempre un gran surtido de efectos de sombrerería; sombreros para hombres, señoras y niños, etc., por mayor y menor.  IMPORTACIÓN DIRECTA DE EUROPA.  Vende á precios extremadamente cómodos.

Nuestros lectores podrán imponerse de la importancia de la casa, toda vez que pueden juzgar de ella por la vista de la fachada. Su parte exterior decorativa es suntuosa y el interior con los talleres y útiles necesarios. El taller es movido por un motor de fuerza de 20 caballos, que al mismo tiempo sirve para surtir de luz incandescente toda la casa. Hay una especialidad en la que el Sr. Carcaño se ha distinguido, y es, la confección de sombreros elegantísimos para Señoras y Señoritas.

La sombrerería de Don Ignacio Torres que se halla situada en la esquina de Zaragoza y Guevara, es otra de las más principales y muy renombradas por cierto, para la fabricación de los sombreros *charros* ó *jaranos*, teniendo, además, un surtido completo de sombreros de copa, ingleses y para niños. Es otra casa que importa también directamente.

La elegantísima y bien surtida sombrerería de los Señores Couttolen y Esmanjaud, en la 1.^a de Mercaderes números 3 y 5, quienes con ese confort y gusto de los franceses adornan de lo mejor, venden legítimamente bueno y barato; y por últi-

mo, la casa de Don José Pillón González, 2.^a de Mercaderes, 3, quien con un celo digno de encomio es uno de los más laboriosos fabricantes de este giro, tiene un inmenso surtido de sombreros charros, de seda, y para niños.

FABRICANTE DE CERVEZA.—José Martín Miranda, Estanque de los Pescaditos, que es uno de los más acreditados.

Otra de las industrias que llaman la atención por el adelanto en que se halla, es la de fabricación de velas de cera, cuyo labranza es de lo mejor. Los principales fabricantes son: Gómez Ligerio Hermanos.

Dos son los principales molinos de trigo que llaman la atención de toda persona atenta é ilustrada, el del caballeroso y digno español Don Juan Pérez, llamado Molino del Puente situado á orillas de la ciudad cuyo molino se haya montado con la maquinación más moderna, y el del fino é infatigable progresista Don Serafin Maurer que ha tenido un premio honrosísimo en la Exposición de París por la elaboración de sus harinas.

El segundo de los mencionados es dueño del Molino de San Francisco, situado al márgen del río de la iglesia del mismo nombre y cuyo molino montado con la maquinaria y útiles más modernos es verdaderamente un prodigio del arte. La casa es suntuosísima; el jardín muy frondoso y bello; los terrenos de siembra de lo mejor y su aspecto y conjunto á la vista, es maravilloso y sorprendente. Las mejoras allí realizadas han hecho subir extremadamente su valor. Es una de las mejores fincas del Estado.

El arte de Guttemberg está extremadamente adelantado; una de las imprentas más bien montadas es la del laborioso Don Benjamín Lara en el costado de San Padro 13, á quien pudiéramos llamar el Díaz de León poblano; la del progresista Don Miguel Corona, tipógrafo antiguo y acreditado, en Cholula, 2; la del hábil y cumplido Don José María Osorio, en Santa Clara, 8, y la del notable escritor publicista Don Jesús Olmos Contreras, en Molina, 2. Estas personas desempeñan toda clase de trabajos tipográficos y litográficos con prontitud, esmero y limpieza.

TALLER para labrar el mármol ó sea lapidarios notabilísi-

mos Don Manuel Olimán, Santa Clara, 10, que tiene un inmenso surtido de curiosidades que vende módicamente, y Forany y C.^a, 2.^a de Santa Teresa, 1, que, como el anterior, disfruta de gran crédito y vende bueno y barato.

HOTELES.—De Diligencias, calle de Echeverría; del Jardín, calle de Infantes; Español, calle de Mercaderes; de San Juan Nepomuceno, calle de Raboso; Cosmopolita, frente á la Estación del Ferrocarril Interoceánico; Cristo, calle de Mesones; América, calle de Jarcierfas.

GRANDES FÁBRICAS.—Así pudiéramos nombrar á las que constituyen la principal riqueza del Estado, y á cuyo frente se hallan los gladiadores infatigables del progreso.

El Mayorazgo es una fábrica de gran extensión; sus almacenes, dotados de cuanto puede necesitarse para el movimiento de esa gran maquinaria, que fué traída expresamente para la elaboración de los hilados y tejidos de algodón, y la que elabora grandes cantidades de piezas de manta, que se consumen en los mercados más importantes de la República.

Es atendida con eficaz empeño, por el caballeroso y distinguido D. Vicente Gutiérrez Palacios, que tiene el expendio en la calle de la Carnicería, 10.

La fábrica del Patriotismo es otra de las más importantes. Su diligente propietario, el Sr. D. Dionisio Velasco, ha gastado una inmensa fortuna en el mejoramiento de dicha fábrica; pero puede decirse que con total aprovechamiento, porque en la actualidad vale un tesoro por la riqueza de su producción y su valor intrínseco como propiedad.

Para todo pedido dirigirse á la calle de Mesones, 11.

«El Valor,» es el nombre de la gran fábrica de hilados y tejidos de algodón, propiedad del progresista y caballeroso Leopoldo Gavito. Pálido sería cualquier encomio que hiciéramos de dicha fábrica, que mejorada y reformada en su totalidad, expende grandes cantidades de mantas de suprema calidad.

Visitad el establecimiento, y os convenceréis de nuestras aseveraciones. Como ésta, se hallan las renombradas fábricas de Santa Cruz y la Tlaxcalteca, propiedad del mismo Sr. Gavito, en Compañía.

La Concepción, es la que compite con las demás, por la baratura y calidad de sus efectos. Esta es una fábrica de hilados y tejidos de algodón, que ha pasado á los herederos del inmaculado y honradísimo comerciante D. Francisco Cabrera, cuya memoria es en Puebla tan respetada. El expendio de esta fábrica está situado en el Estanco de Hombres.

La Teja ó Luz, es otra de las mejor situadas, mejor atendidas y grande. Su maquinaria, enteramente moderna, y sus efectos de primera clase, pues tienen gran demanda en el mercado de la ciudad. Los Sres. Ortíz Borbolla, caballerosos, finos y atentos, se esmeran por atender la relacionada fábrica de la mejor manera.

La Carolina, es el nombre de otra de las más acreditadas y antiguas del Estado; ésta es propiedad del filantrópico y distinguido español D. Ignacio Noriega, quien ha mejorado la fábrica en todos sentidos y vende sus mantas á precios sin competencia.

La Providencia, es fábrica del progresista D. Matías Rivero, joven lleno de vigor y entusiasmo en beneficio de la clase industrial.

El expendio de esta fábrica, se halla situado en la calle del Estanco de Hombres.

La Independencia, modelo de fábricas entre las mejores de su especie, ha tiempo que viene teniendo gran demanda en los mercados. Sus hilados de lo mejor, la consistencia y buena calidad de sus mantas, hace que el consumidor la prefiera á las de su especie. Esta gran fábrica, es de la propiedad de D. Nicacio Sota y C.^a, uno de los más caballerosos y honorables miembros de la Colonia Española.

El expendio es una gran casa, de fachada hermosísima y de buen gusto, que hace uno de los mejores adornos de la calle de la Aduana Vieja, 12, donde está situada.

El hermosísimo *Molino de Enmedio*, una de las más grandes fábricas de hilados y tejidos que compite, y con demasía, con las demás enunciadas.

Esta fábrica, es propiedad de la Sra. R. P. de Furlong, quien no omite sacrificios en levantarla más y más, siendo en la ac-

tualidad una de las más conceptuadas y acreditadas de cuantas existen. La vista es de lo más pintoresca; su jardín hermosísimo; terrenos de labor magníficos, maquinaria enteramente moderna, patios, etc., etc. Es una propiedad de inmenso valor, y en cuanto á la clase de las mantas, baste decir que se disputan la preferencia sobre las demás de su clase.

Las fábricas de hilados y tejidos de lana, que es uno de los ramos que más importancia tienen en el Estado, son «La Estancia,» propiedad del Sr. Llacuri, uno de los más honorables miembros de la Colonia española, y que ha reformado la fábrica en su totalidad; «El Alto,» de los Sres. Gavito y C.^a; «Arrecogidas,» una de las de mayor extensión y mejor situadas, de los Sres. Sota y C.^a, ya mencionados, y «La Concepción,» la fábrica modelo, pudiéramos decir, que es propiedad de los Sres. Letona y C.^a, industriales progresistas, y acaudalados capitalistas del comercio de la ciudad.

Ya se verá, por lo anteriormente expuesto, que no existe otro Estado de la República Mexicana, que contenga un número tal de fábricas, que como las de Puebla, mantienen la industria nacional á una altura tan considerable, y que con justicia este ramo demanda una atención preferente de parte del gobierno.